

## RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1982

### INTRODUCCION

El Departamento de Investigaciones Económicas del Banco de la República, en cumplimiento de su objetivo primordial: la medición y el análisis de los sucesos económicos, realiza estudios permanentes sobre materias relacionadas con la producción, los precios, el comercio, el sector público, el mercado cambiario, la actividad financiera, la economía fronteriza, etc. a niveles local y nacional.

Para facilitar la ejecución de las labores descritas, el Departamento efectúa como mecanismo práctico, una continua evaluación coyuntural de la economía y un análisis cuidadoso de los problemas que la afectan tanto a mediano como a largo plazo, para cuyo propósito cuenta con el apoyo de sus Oficinas Seccionales, las cuales mediante su "Informe Económico Anual" aportan una base útil para los profesionales e investigadores, en el desarrollo del objetivo propuesto.

Teniendo en cuenta la importancia del material que elaboran las Oficinas Seccionales y la utilidad que éste pueda ofrecer a investigadores y profesionales, el Departamento considera de interés reanudar la publicación de la "Reseña de la Economía Colombiana" que realizó hasta noviembre de 1977, y en consecuencia, presenta nuevamente, a partir de esta entrega, una breve reseña económica de las principales regiones del país.

La actividad antes descrita y la reestructuración de la Revista Mensual iniciada en abril de 1981 y continuada en enero del presente año, responden, en parte, al deseo de las directivas del Banco de adelantar un programa de mejoramiento de este órgano difusivo en su contenido y presentación.

### ANTIOQUIA.

#### Aspectos generales

Antioquia, con una superficie de 63.612 Kilómetros cuadrados y una población calculada para 1982 en 4.1 millones de habitantes, mostró una economía, para el año en mención, con dos aspectos diferentes de evolución. Un primer semestre, de gran inversión en la construcción pública y privada, la cual repercutió en el comercio mayorista y minorista y en la recuperación en el sector del empleo en Medellín. Un segundo semestre que se caracterizó por la aplicación de una drástica política de austeridad en el gasto público, el rigor de la crisis financiera y la recesión industrial, hechos que ocasionaron la caída de la demanda efectiva y del nivel de empleo, razo-

nes por las cuales la actividad comercial declinó, mientras que el aumento de precios se desaceleró notablemente hasta el punto de terminar el año en 20.8%, la inflación más baja registrada desde 1979.

#### Sector agropecuario

El sector agropecuario presenta un crecimiento a precios corrientes, estimado en 21%, avance que para 1981 fue de 44%; baja que se puede explicar por las condiciones adversas del clima, la deficiente fertilización en algunos cultivos, el progresivo deterioro social y económico de zonas tan importantes como las del Magdalena Medio, Urabá, Bajo Cauca y la manifestación de la fase de retención del ciclo ganadero en la feria de Medellín y también a nivel nacional.

**Agricultura.** La producción de los principales cultivos en Antioquia disminuyó 6.6%, en tanto que el área sembrada no experimentó cambios sustantivos. La producción agrícola tiene un valor aproximado de \$42.592 millones, de los cuales el café participa con 37%; el banano tipo exportación, 19%; la caña panelera 16%; el maíz 6%; la papa 6%; la yuca 6%; los otros productos como cacao, plátano, fique y arroz con 10%.

Las disminuciones más importantes en la producción se dieron en los cultivos de: papa, 24%; café, 18%; yuca, 12% y arroz 21%. El decrecimiento de la producción de café se debió a problemas climáticos, a la insuficiencia en la fertilización y a la progresiva decadencia de algunas áreas tecnificadas del suroeste antioqueño.

De la producción de banano en 1982 se exportaron 36.781.600 cajas, cifra inferior en 9.7% a la exportada en 1981; reducción motivada por la superproducción mundial y la restricción en las importaciones de los países consumidores.

El cacao, con una superficie sembrada de 7.500 hectáreas, una producción estimada en 3.300 toneladas y un rendimiento de 550 Kg/ha., colocó a Antioquia en el tercer lugar de la producción nacional.

El maíz, en el año de 1982, aumentó su producción en 15.3%, hecho motivado por el clima favorable y el interés por su siembra en la zona de Urabá.

**Ganadería.** A pesar de las propicias condiciones climáticas para su desarrollo, la actividad ganadera presentó en este período una disminución del 1% en la población bovina, en relación con la del año 1981. Tal fenómeno fue generado por los brotes de enfermedad, la inseguridad creciente en las regiones ganaderas y el incremento de precios en los insumos.

## Minería

Antioquia, que para 1981 había producido 420.400 onzas troy de oro por valor de \$10.064 millones, vio disminuida su producción en un 10%, (381.242 onzas troy por valor de \$8.880 millones). Tal caída pudo deberse, entre otros aspectos, a la disminución del precio del metal en el mercado internacional. La producción del Departamento presentó el 80.8% del total nacional. La extracción de plata fue de 100.400 onzas troy, cifra inferior en 5.2% a la registrada en 1981, y equivalente al 80.8% de la producción total del país. Antioquia produce además, plomo, carbón, asbesto y petróleo.

## Industria

Las dificultades en las que se ha desenvuelto la industria nacional durante los últimos tres años, han golpeado en forma sensible la del departamento de Antioquia, especialmente la textil, que, en conjunto con la del tabaco y alimentos, han sido tal vez las más afectadas por el debilitamiento de la demanda en los mercados.

De acuerdo con la muestra mensual manufacturera del DANE, la producción industrial regional disminuyó en 5.2%, el empleo en 14.0% y las exportaciones industriales, según las licencias del INCO-MEX, fueron inferiores en 27.6% a las registradas en el año anterior.

Dentro de la estructura de la producción industrial de la región, la textil no sólo participó en el valor agregado manufacturero con algo más del 30%, sino que generó también más empleo directo e indirecto.

Las principales empresas textiles (COLTEJER, FABRICATO, TEJICONDOR), por razón de las dificultades experimentadas en 1982, debieron firmar acuerdos con el Gobierno Nacional, para hacer frente a sus problemas globales. Otras industrias como la automotriz, la metalmecánica y la siderúrgica, al igual que los insumos utilizados en la construcción, mostraron signos de parálisis.

La irrigación de crédito a la industria regional por parte del Fondo Financiero Industrial y del Fondo de Inversiones Privadas para 1982 alcanzó la suma de \$6.307 millones, cifra superior en 107.9% a la del año anterior. Se debe destacar el avance logrado en el conocimiento, utilización y ágil tramitación de los créditos otorgados a la pequeña y mediana industria.

Para 1982 se invirtió un capital de \$11.616.9 millones, del cual el 46.5% provino de las sociedades anónimas. A la industria manufacturera le correspondieron \$3.597.7 millones, cifra superior en 429.2% a la del año anterior.

La Cámara de Comercio de Medellín registró matrículas para 2.284 nuevas sociedades con capital de \$5.206.3 millones; el aumento de capital fue de

\$6.617.1 millones y 68 sociedades se disolvieron, de las cuales 12 eran manufactureras.

## Construcción

Esta actividad muestra dos fases diferentes en 1982. Un primer semestre de gran actividad tanto en la edificación de vivienda como en la construcción de obras públicas. En vivienda se invirtieron \$1.300.0 millones y en obras públicas alrededor de \$2.700 millones. Esta inversión impactó en el nivel de empleo, tal como lo muestran las cifras del DANE las cuales indican que entre diciembre de 1981 y junio de 1982 se dio ocupación a 16.365 personas.

La construcción pública y privada, para el segundo semestre, desciende en forma considerable, debido a la agudización de la recesión, la crisis financiera que afectó directamente a algunos sectores vinculados a la actividad y al descenso considerable en el gasto público durante ese período. Tal fenómeno se evidencia en la baja venta de cemento y del empleo de esta actividad que en diciembre alcanzó sólo a 12.349 personas. También varió en forma significativa el costo de materiales que aumentó en 22.6% y el de la edificación en 23.6%.

## Comercio interior

En términos generales se podría afirmar que la actividad comercial en Antioquia fue satisfactoria, si se tiene en cuenta que durante 1982 se presentaron hechos que afectaron la economía, tales como la crisis financiera, el auge del contrabando y la recesión que vivieron los distintos sectores de la economía del departamento.

Como consecuencia de la actividad constructora (privada y pública) del primer semestre, que permitió un incremento en el nivel de empleo y, por ende, en el ingreso de los consumidores, se presentó un comportamiento favorable en la demanda de dicho período. Hecho contrario sucedió en el segundo semestre por causas ya conocidas (parálisis en la construcción, recesión industrial y crisis financiera). Las ventas reales del comercio organizado de la ciudad de Medellín tuvieron un crecimiento del 1.9%, contra una disminución del 1.7% en 1981. Los mayoristas crecieron 1.7% y los minoristas 2.3%, en contraposición a variaciones negativas del 0.8% y 2.8% de 1981.

## Actividad financiera

La crisis financiera que vivió el país, se agudizó en el segundo semestre de 1982, con severos efectos en casi todos los sectores de la actividad económica de Medellín, situación que llevó al Gobierno Nacional a dictar una serie de medidas de emergencia económica, tendientes a recuperar la confianza del público en el sistema financiero.

## Bancos y Corporaciones de Ahorro y Vivienda

Durante 1982 el desenvolvimiento del sistema financiero en Antioquia, tuvo un comportamiento

positivo, aunque inferior al obtenido en el período precedente:

Captaciones y cartera del sistema bancario y corporaciones de ahorro y vivienda					
(Millones de pesos)					
	1980	1981	1982	Variaciones %	
				1981/80	1982/81
<b>Bancos</b>					
A — Captaciones					
Cuentas corrientes.....	17.192	21.934	26.398	27,8	20,4
Depósito de ahorro.....	9.358	12.776	13.496	36,0	6,1
C.D.T.....	16.501	18.692	21.432	187,5	14,7
Total captaciones.....	33.051	53.352	61.326	61,4	14,9
B — Cartera.....					
	23.856	39.131	48.359	64,0	23,6
<b>Corporaciones de ahorro y vivienda</b>					
A — Captaciones					
Ahorros.....	9.558	13.178	16.777	37,9	27,3
C.D.T.....	1.703	2.517	3.685	47,8	46,4
Ordinarios.....	339	290	254	-14,4	-12,5
Total captaciones.....	11.600	15.985	20.716	37,8	29,6
B — Cartera.....					
	11.395	14.020	20.693	23,0	47,6

Fuente: Superintendencia Bancaria.

Dentro del sistema, las Corporaciones de Ahorro y Vivienda fueron las que presentaron un mayor dinamismo en 1982. Fue así como sus captaciones crecieron un 29.6% en tanto que las del sector bancario sólo lo hicieron en un 14.9%. Por su parte, las colocaciones del sistema UPAC se incrementaron en 47.6%, mientras que las de los bancos sólo lo efectuaron en 23.6%.

### Operaciones del Banco de la República

El saldo de los créditos otorgados por el Emisor en Medellín, mediante los fondos financieros y las líneas externas, llegó a \$16.357.6 millones en 1982, o sea \$1.570 millones más que el año anterior. Los desembolsos se discriminan, así: Fondo de Desarrollo Eléctrico \$691.2 millones, Fondo Financiero Industrial \$148.0 millones y Fondo para Inversiones Privadas \$134.7 millones.

### Operaciones en el mercado monetario

Estas operaciones se incrementaron en \$277.1 millones con relación a las del año anterior, arrojando como resultado un saldo de \$6.913.7 millones. Los Títulos Canjeables y los Certificados de Cambio, aumentaron \$1.276.8 y \$1.137.0 millones, respectivamente. Debido a la rebaja de su rendimiento, con el objeto de disminuir la presión sobre la tasa de interés, los Títulos de Participación disminuyeron \$1.959.2 millones.

### Sector externo

Las principales exportaciones del Departamento de Antioquia, para 1982, con excepción de las de café, tuvieron la siguiente participación: el banano y

las flores alcanzaron el 51%, mientras que el sector textil al disminuir sus ventas en 44.6%, sólo representó el 14.4% del total.

### Precios, empleo y salarios

La tasa de inflación en la ciudad de Medellín fue de 20.8% en 1982, la más baja de los últimos tres años e inferior al 24.1% registrado a nivel nacional.

De acuerdo con la encuesta de hogares realizada en Medellín, durante el mes de diciembre, el desempleo arrojó una tasa de 13.1%, presentando deterioro respecto a la obtenida tres meses antes, cuando la misma encuesta daba una cifra de 9.2%. Cabe señalar que la tasa de participación de la población económicamente activa presentó aumento, al pasar de 37.2% a 38.7% en el mismo período, agravando aún más el problema del desempleo.

En lo que a salario se refiere, su nivel se situó por encima del mínimo legal. Según la encuesta de la Asociación Colombiana de Relaciones Industriales, el promedio diario, establecido por convenciones en Antioquia, para 1982, fue de \$370.00, remuneración inferior a la de \$380.00, obtenida a nivel nacional.

### Situación fiscal y Deuda pública

**Sector público departamental.** La ejecución de ingresos del Departamento en 1982 alcanzó a \$32.693.6 millones, cifra superior en 25.7% a la de 1981, la cual representa el 92.5% de lo presupuestado para el mismo período. Los ingresos corrientes participaron con el 86.2% del total, aumentando en 26.8% y los de capital en 19.3%.

Los egresos, cuya ejecución alcanzó al 90% de lo presupuestado, fueron de \$31.275.7 millones, con incremento de 25.7%, respecto a los del año anterior. Los gastos de funcionamiento representaron el 79.0% del total, con crecimiento de 30.7%, si se les compara con los del período anterior.

**Municipio de Medellín.** Los ingresos alcanzaron a \$7.680.9 millones, 6.7% más altos que los de 1981. Con estos resultados los recaudos llegaron al 96.3% de lo presupuestado inicialmente.

Los ingresos corrientes incrementaron su participación de 53.2% en 1981 a 72.2% en 1982, mientras que los de capital bajaron de 46.8% a 27.8% para los mismos períodos. Lo anterior se debió al mejoramiento en los sistemas de recaudo.

Los egresos se ejecutaron en un 95.5%. La participación del Municipio de Medellín fue del 76.6% de los egresos totales, seguido por Empresas Varias en 18.3%. Los gastos de funcionamiento fueron del 63.4%, mientras que la inversión fue del 36.6%. Estos últimos disminuyeron en 25.5%, con relación a lo invertido en 1981.

**Deuda Pública.** La deuda pública departamental ascendió a \$2.398.1 millones al término de 1982, suma que implicó un incremento de 18.9%, con relación al saldo obtenido a finales de 1981. Cerca del

96% de estas acreencias se originaron en el interior del país y el resto en el exterior, fuente esta última que mostró durante el año variación negativa del 55.2%.

El saldo de la deuda pública del Municipio de Medellín fue de \$3.938.8 millones a finales de 1982, del cual la deuda interna fue la que presentó la variación más significativa, 394.4% en el año. El servicio de la deuda fue de \$2.080.9 millones, de estos \$464.2 millones correspondieron al pago de intereses. En cuanto a los empréstitos durante el año ascendieron a \$2.180.4 millones, frente a \$3.260.2 millones del año anterior.

## ATLANTICO

**Aspectos Generales.** La economía del departamento del Atlántico en 1982 acusó poca dinámica, a causa del deterioro registrado en las actividades financiera, ganadera, comercial, gubernamental y constructora. Por su parte, la industria manufacturera y los sectores agrícola y externo aunque tuvieron un desempeño irregular, con relación a 1981, mostraron cierta recuperación.

No obstante las dificultades por las que atravesó la economía del país, los logros obtenidos a nivel local hicieron que el Departamento se ubicara, comparativamente, en una posición intermedia, con expectativas crecientes para un futuro inmediato.

### Sector Agropecuario

**Agricultura.** La actividad agrícola registró incremento de 14.0% y 0.5% en el valor de la producción y reducción del 0.2% en el área sembrada que disminuyó para la mayoría de productos, con excepción del maíz y la yuca.

Por su parte, el crédito de fomento canalizado hacia la agricultura, aumentó en 0.5%.

La productividad de la tierra, a nivel global, se vio desmejorada debido a la falta de programas de asistencia técnica, al insuficiente e inoportuno suministro de riego, del tamaño mínimo de las explotaciones y a la ausencia de un mercado eficiente de productos e insumos agropecuarios.

Ante la necesidad de replantear la política de manejo agropecuario, se diseñó el "Perfil para el Desarrollo de una Infraestructura Agrícola Moderna en el Sur del departamento del Atlántico", el cual servirá como punto de iniciación para mejorar los niveles de producción y productividad del sector.

**Ganadería.** El subsector ganadero no tuvo resultados satisfactorios, observándose descensos en la existencia del ganado y en el consumo interno. Por su parte, el valor de la exportación física de ganado creció en 14.9%, resultado de la mejora del precio internacional de la carne, originada en los menores volúmenes exportados por Argentina y Australia.

El crédito de fomento otorgado a la ganadería decreció en 8.1%, a pesar del aumento observado por los recursos del Fondo Financiero Agropecuario con destino a la ganadería y de los reajustes a los topes de los ítems financiables.

### Industria

El valor de la producción industrial creció en 15.0% en 1982, mientras que el personal ocupado por el sector decreció 12.2% y el consumo de energía para usos industriales en 2.9%, factores que permiten afirmar que la actividad manufacturera, la de mayor importancia para la economía del Atlántico, tuvo una reducida dinámica, reflejo de lo acontecido a nivel nacional, y en donde la industria se vio afectada por un insuficiente requerimiento interno de bienes industriales, ciclo recesivo de la demanda de algunos países fronterizos y por las elevadas tarifas de energía eléctrica.

Con el establecimiento de la sede del proyecto de El Cerrejón, en la ciudad de Barranquilla, la región obtendrá como posibles beneficios un aumento en la generación de empleo, en la capacitación de impuestos y a su vez, la oportunidad de crear nuevos negocios.

### Comercio

Las ventas reales registraron una disminución de 9.8%, explicada en parte, por la acción del contrabando y el incremento observado en el número de vendedores ambulantes estacionarios, factores que han afectado el comercio legal organizado. Por su parte, las ventas al por mayor decrecieron 2.1% y las originadas al por menor 25.6%.

En cuanto a la modalidad de compra, se observó mayor utilización del sistema de crédito tanto personal como mediante el uso de tarjetas, con lo cual se aumenta la capacidad adquisitiva.

### Precios, empleo y salarios

La inflación, medida con base en el Índice de precios al consumidor, registró a finales de 1982 tasas del 22.2% y 22.5% para empleados de ingresos medios y bajos, respectivamente, las cuales se sitúan dentro de las más bajas de la última década.

Por su parte, el coeficiente de desempleo en Barranquilla ascendió a 10.3%, frente a 9.0% registrado en 1981. Cabe indicar que la actividad económica en general, presentó decrecimiento en la generación de empleo excepto en los sectores de comercio, restaurantes y hoteles; electricidad, gas y agua y minas y canteras.

El aumento del salario mínimo legal fue similar al del costo de vida, hecho que contribuyó a mantener el poder de compra y con ello a evitar el deterioro de la demanda. Respecto al salario mensual promedio en la industria manufacturera, aumentó en el año a un ritmo que rebasa al de los precios al consumidor,

siendo superior al promedio de las demás actividades económicas.

### Actividad financiera

Las operaciones del Banco de la República en el mercado monetario crecieron aceleradamente, como consecuencia de la evolución positiva de los Títulos Agroindustriales y de los Títulos Canjeables, principalmente. En general, los títulos emitidos por el Emisor tuvieron una mayor demanda a causa de las dificultades registradas en el sistema financiero, que desplazaron gran parte de los recursos hacia él y hacia las instituciones financieras públicas, por ofrecer una mayor seguridad a la inversión.

El crédito de fomento otorgado por el Banco de la República se incrementó en 40.0%, con una contribución del Fondo Financiero Agropecuario del 77.8%, como se observa a continuación:

Banco de la República - Barranquilla				
Crédito de fomento 1981 - 1982				
(Millones de pesos)				
	Saldos		Variaciones	
	Dic.31/81	Dic.31/82	Absoluta	%
Fondo Financiero Agropecuario	667	966	299	44.8
Fondo Financiero Industrial, ...	217	275	58	26.7
<b>Total</b> .....	<b>884</b>	<b>1.241</b>	<b>357</b>	<b>40.4</b>

Fuente: Banco de la República.

El resto del sistema financiero se caracterizó por presentar en 1982 una serie de dificultades que llevaron al sector a una crisis que trajo consecuencias negativas afectando, entre otros, el monto de los préstamos y depósitos del sistema bancario, los cuales registraron crecimientos del 11.1% y 15.4% respectivamente, resultados que expresados en términos reales reflejan un deterioro en la dinámica del sistema. Por su parte, las Corporaciones de Ahorro y Vivienda, si bien no contabilizaron los incrementos reales en las captaciones, sí lo hicieron con las colocaciones, debido a la ejecución de la nueva política de vivienda popular.

### Sector externo

Las operaciones del comercio exterior llevadas a cabo en Barranquilla, mostraron en 1982 nuevamente deterioro. En efecto, las exportaciones netas de la Zona Franca Industrial y Comercial disminuyeron en 53.4% y el saldo de la balanza comercial, permaneció deficitario, aunque en una magnitud menor.

El déficit de la balanza cambiaria en 1982 se manifestó con mayor intensidad que en 1981, debido tanto a los desajustes en la balanza comercial y de los servicios, como a los movimientos de capital.

### Sector público

El Municipio de Barranquilla, en el período comprendido entre junio de 1981 y junio de 1982, registró un déficit presupuestal de \$18 millones, resultado del acelerado crecimiento de los gastos (62.6%), principalmente de los de funcionamiento, frente a un incremento de 42.2%, observado en los ingresos.

Por su parte, el departamento del Atlántico contabilizó en el mismo período un déficit presupuestal de \$57 millones, tres veces superior al registrado en el lapso precedente, como consecuencia, al igual que en el municipio, de la rápida evolución y creciente participación de los egresos de funcionamiento.

### VALLE DEL CAUCA

**Aspectos Generales.** En 1982, el desenvolvimiento de la actividad económica del país, estuvo afectado por fenómenos de origen diverso, tanto de índole externo como de carácter doméstico. La recesión generalizada en el sector real y la crisis financiera sufrida en este período, fueron, entre otros, los factores que determinaron el comportamiento de la actividad general.

Por su parte, el departamento del Valle del Cauca, una de las regiones de mayor desarrollo del país, tanto por la riqueza de sus recursos como por el grado de actividad industrial y agrícola, se vio afectado negativamente por la situación que prevaleció en el orden nacional al igual que por fenómenos de origen local y específico.

El comportamiento de los principales sectores de la economía regional no fue del todo satisfactorio. El valor total de la producción, a precios constantes para 1982, arrojó una tasa de crecimiento negativa del 3.0%, determinada principalmente por la significativa caída en la producción del sector agropecuario, 15.7%, a pesar del moderado crecimiento industrial, 2.5%, resultado menor al obtenido durante el año anterior, cuando logró un avance de 4.2%.

### Sector agropecuario

**Agricultura.** El desarrollo del sector agropecuario en 1982, tuvo resultados negativos al presentar el valor de la producción, en términos reales, una disminución del 15.7%, determinada básicamente por las caídas que observaron algunos productos importantes, como el café y el algodón. El café, uno de los cultivos de mayor peso en la región, con una extensión sembrada de 106.664 hectáreas, arrojó una producción de 80.560 toneladas de grano, volumen que representó una baja del 20% con relación al de 1981. Este comportamiento fue originado principalmente, por las condiciones climáticas desfavorables que prevalecieron en las zonas cafeteras.

La caña de azúcar, segundo producto en importancia por su área cultivada, originó una producción de 8.7 millones de toneladas, inferior en 3.7% a la del año anterior, resultado determinado, en gran parte, por la reducción del 4.6% en el área cosechada. Sin embargo, se lograron mejores rendimientos por hectárea, gracias a las condiciones favorables del clima, a la utilización de variedades de alto rendimiento y al mejoramiento en las técnicas de cultivo. Los ingresos netos por hectárea estuvieron por encima de los alcanzados en otros renglones de la región, debido en parte al sostenimiento de los precios internos, no obstante, la baja de la cotización en el mercado internacional.

El Fondo Financiero Agropecuario financió la siembra de 13.023 hectáreas en caña de azúcar, por valor de \$390 millones, suma superior en 39.3% a la alcanzada en 1981

El algodón es otro de los cultivos importantes del Departamento, cuya producción se destina en gran parte a la exportación. Debido al aumento de la oferta mundial, su precio sufrió serios deterioros, descendiendo de US\$0.90 la libra de algodón desmotado a US\$0.68, valor éste que prevaleció durante 1982. Esta situación llevó a los algodoneeros a reducir el área cultivada en un 81%, pasando de 25.889 hectáreas en 1981 a 4.953 en 1982. El Fondo Financiero Agropecuario otorgó créditos para las siembras de 3.958 hectáreas de algodón, frente a 21.941 hectáreas financiadas en 1981.

Además de los productos anteriores, los cultivos de sorgo y soya, son también de importancia en el Departamento, ascendiendo su siembra en 1982 a 52.500 y 55.020 hectáreas, respectivamente, las cuales originaron una producción de 191.600 toneladas de sorgo y 121.000 toneladas de soya. El Fondo Financiero Agropecuario destinó recursos para la siembra de sorgo por valor de \$778 millones, superiores en un 27% al obtenido el año anterior, y \$899 millones con destino al cultivo de la soya, suma que representó un incremento del 75%.

En su totalidad, los cultivos semestrales se beneficiaron con recursos del Fondo Financiero Agropecuario por un valor de \$2.518 millones, cifra esta superior en 34% a la utilizada en el período anterior.

**Ganadería.** La población ganadera para 1982 se estimó en 449.000 cabezas, continuando la tendencia a disminuir, observada desde 1978, cuando el hato, mostró existencias de 465.000 unidades.

Por su parte, el sacrificio de ganado en el Departamento totalizó 326.866 animales, con un aumento del 5% respecto al del año anterior.

## Industria

El desarrollo industrial del Valle del Cauca en 1982, presentó disminución en el ritmo de creci-

miento, al aumentar el valor de la producción, a precios constantes, 2.5% en 1982, cuando en 1981 lo hizo en 3.2%.

Las industrias que participaron con un mayor nivel de producción fueron en orden de importancia: las de alimentos, papel, químicas, metalmecánicas, editoriales y textiles. Por su parte, las que mostraron un mayor dinamismo en su producción, en términos reales, fueron: la metalmecánica, con una tasa de crecimiento del 6.0%, papel con el 3.1%, química, con 2.5% y alimentos con 2.0%, en tanto que las de textiles y editoriales presentaron tasas negativas del 0.5% y 3.3% respectivamente.

Vale la pena anotar, que dentro de la industria de alimentos, la azucarera mostró una producción de 988.536 toneladas métricas, correspondiendo al 75% de la producción nacional, volumen que experimentó crecimiento del 7.2% en 1982, superior al promedio de 4.6% anual logrado en los últimos cinco años.

En la exportación de azúcar el departamento del Valle participó con 221.400 toneladas, 75.5% del total exportado por el país, cantidad que representó un aumento del 60.7% respecto a la vendida durante el año anterior.

En lo que hace relación a la creación de nuevas industrias, en 1982 se constituyeron 237 sociedades. La inversión neta vinculada al sector, en dicho período, fue de \$1.800.3 millones.

Con relación al crédito de fomento dirigido a la industria manufacturera, el Fondo Financiero Industrial, financió proyectos por \$470.5 millones para la pequeña y mediana industria. Los sectores más favorecidos fueron los de confecciones, alimentos y el metalmecánico.

## Construcción

La actividad constructora en el Departamento durante 1982, no mostró signos de recuperación; por el contrario, continuó la tendencia desfavorable observada en los cinco últimos años. Sin embargo, las medidas tomadas por el Gobierno Nacional en la segunda mitad del año, encaminadas a reactivar el sector, aunque no alcanzaron a tener afecto positivo en el período registrado, posiblemente lo logrará en el corto plazo, esperándose un resurgimiento importante en este estratégico sector.

En la ciudad de Cali, el número de licencias para construir señaló una disminución de 27.8% y el área de las mismas acusó una caída del 36.2%.

Sin embargo, la financiación obtenida por el sector, fue superior en un 4.7% a la alcanzada en 1981. Esto se explica por el aumento en los costos de la construcción, los cuales tuvieron incrementos del 21.7%, en materiales y mano de obra.

En cuanto al desarrollo de la construcción en otras zonas del Departamento, Tuluá y Buenaventura

presentaron tasas de crecimiento de 41.4% y 9.1% en los metros cuadrados construidos, respectivamente. El resto de ciudades siguieron la tendencia general observada en el área.

### Comercio interior

En 1982 el sector comercio de la ciudad de Cali, mostró mayor dinamismo que en el período anterior. En efecto, al finalizar el año las ventas registraron aumento real de 3.7%. Esta tendencia fue determinada en gran parte por el comercio mayorista cuyas ventas alcanzaron un incremento de 6.8%, en tanto que el minorista aumentó en un 0.6%. Es de destacar que estos indicadores fueron superiores a los obtenidos a nivel nacional y en ciudades como Bogotá, Medellín y Barranquilla.

### Comercio exterior

En lo que hace relación al sector externo de la economía regional, 1982 muestra un descenso del 15% en el nivel de sus exportaciones (según registros de exportación), resultado de la disminución de 11.4% en café y de 18.6% en los productos no tradicionales, dentro de los cuales cabe destacar el descenso del 36.6% en el valor de las ventas de azúcar debido básicamente a la caída de los precios internacionales y en las de algodón de fibra larga que registraron una de las variaciones negativas más altas, 59.5%, como consecuencia de la reducción en la producción y de los bajos precios en los mercados externos.

### Precios y empleo

**Precios.** La tasa de inflación, para la ciudad de Cali, en 1982 se colocó en 23.3%, mostrando desaceleración en su comportamiento, ya que para 1981 ésta fue de 27.8%. El renglón de alimentos sigue siendo el de mayor incidencia en el aumento del costo de vida.

**Empleo.** La población económicamente activa de la ciudad de Cali ha venido creciendo a una tasa más alta que la correspondiente a la población total. Para 1982 éstas fueron de 5.6% y 3.2%, respectivamente, resultados que se han reflejado en aumentos en la tasa de participación (población económicamente activa sobre población total) y en los niveles de desocupación. En efecto, la tasa de desempleo y participación que para 1981 eran de 7.2% y 40.2% pasaron al finalizar 1982, a 9.0% y 41.1%, en su orden.

### Actividad financiera

Las captaciones realizadas por el sector financiero (bancos, corporaciones financieras y corporaciones de ahorro y vivienda), en el departamento del Valle alcanzaron un saldo de \$59.362 millones,

superior en 27.2% a las logradas en 1981. Los bancos continúan siendo las entidades que tienen mayor participación en la captación de recursos, 69.7%, siguiendo en orden de importancia las corporaciones de ahorro y vivienda con 29.0% y las corporaciones financieras con 1.3%. Dentro de los bancos, los depósitos en cuenta corriente representan el 43.6% del total de sus captaciones, en tanto que, el 56.4% corresponde a los depósitos de ahorro y a los certificados de depósito a término.

Por su parte, las colocaciones del sistema se situaron en \$54.646 millones, 18.3%, superiores a las del año anterior. El renglón de préstamos y descuentos arrojó un saldo de \$49.253 millones, el cual constituyó el 90.1% de las operaciones activas.

De acuerdo con el destino económico, la cartera se canalizó, principalmente: a la industria de transformación, 20.9%, construcción, 21.0%; agricultura y ganadería, 18.3% y al comercio 18.2%.

### Situación fiscal y deuda pública

**Gobierno departamental.** En 1982 los ingresos del Gobierno crecieron en un 11.7% con relación a los del período anterior, a pesar de la baja que presentaron los recaudos tributarios. Así mismo, se evidenció una mayor participación de los recursos del crédito, dentro del valor total de los ingresos, los cuales pasaron de 17.9% en 1981 al 30.2% en 1982.

Por su parte, los gastos reales contabilizados en el período, experimentaron un incremento del 25.3%. El 61.5% del total de gastos estuvo dirigido a funcionamiento, en tanto que para inversión solamente se destinó el 38.5%.

El resultado de la ejecución fiscal arrojó un déficit de \$299.0 millones, valorados a precios constantes de 1978, como consecuencia del marcado crecimiento de los gastos, frente a un avance lento en los recaudos.

**Gobierno municipal** La ejecución del presupuesto de ingresos del Municipio de Cali se efectuó en un 91.6%, alcanzando un valor de \$3.245.8 millones. Su menor ingreso se debió a la disminución del recaudo efectivo en las rentas municipales de predial y complementarios y en las licencias de construcción, industrial y comercio.

Por otra parte, la ejecución del gasto se realizó en un 91.0%, consolidando un total de \$3.234.8 millones. De este valor, \$1.067.0 millones correspondió a la atención de los programas de inversión y para gastos de funcionamiento, transferencias a los sectores público y privado y servicio de la deuda pública, se destinarán \$2.167.8 millones.